

Nombre de alumnos: Derli Abidan Morales Velázquez

Nombre del profesor: Dr. Jose Enemias De León Morales

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Procesos Culturales.

Grado: 6to Cuatrimestre

Grupo: B

FRONTERA Comalapa Chiapas, 13 de junio de 2021

INTRODUCCION

En la cultura chiapaneca hay una rica y complicada gama de costumbres y creencias conviven de manera increíble en la región chiapaneca, pues cada uno de los grupos étnicos que allí habitan posee hondas raíces y tradiciones cuyos orígenes, en algunos casos, se pierden en el tiempo y en los recónditos secretos de la historia de sus más antiguos ancestros: los mayas de la época Clásica. Así, en el amplio territorio que hoy ocupa el estado de Chiapas, se encuentran los grupos tzeltal, tzotzil, chol, zoque, tojolabal, lacandones y mames. De los lacandones se sabe que su número es muy reducido y que se encuentran muy aislados en la zona de Montes Azules. Los mames, por su parte, han casi desaparecido, pues su lengua y costumbres se encuentran casi relegados por completo. No obstante, todos estos grupos comparten un número importante de rasgos culturales similares como la lengua, la vestimenta y principalmente las creencias, como los pensamientos acerca de la vida y de la muerte, la naturaleza, la religión entre católica y pagana, los grupos familiares, los niños, las mujeres y los ancianos, entre otras de las cosas que conforman su amplio mundo de símbolos e imágenes míticas y mágicas. Uno de los lugares en donde mejor se palpa este mágico sentido, es tal vez el día de mercado en San Cristóbal de las Casas, pues allí se dan cita personajes de distintas comunidades entre el bullicio y la algarabía de cientos de vendedores de frutas, legumbres, animales, telas, artesanías y un sinfín de objetos útiles para todas las cosas de la vida diaria, en un marco en el que resaltan los coloridos trajes de distintas áreas de la entidad.



DESARROLLO

Chiapas se encuentra situado en el sureste de la República Mexicana. Colinda al este con Guatemala, al oeste con Oaxaca, al norte con Tabasco, al sur con el Océano Pacifico y al noroeste con Veracruz. Es importante señalar que algunas condiciones climáticas, así como la vegetación y la fauna con que cuenta la entidad son resultado de su posición geográfica. hasta hace casi 40 años Chiapas era desconocido tanto por nacionales como por extranjeros. Esta situación cambio desde la construcción de la carretera panorámica que va desde la capital del país hasta la población fronteriza de cuidad coactemos así Chiapas quedo comunicado con México definitivamente. Sin embargo en la actualidad hay algunos lugares desconocidos o poco visitados en la entidad, debido a que los medios de comunicación son todavía insuficientes.

Chiapas cuenta con los ríos más caudalosos de México. Los ríos chiapanecos son los que aportan el mayor caudal del agua en gran parte a las abundantes lluvias propias de los climas calidos-humedos. Entre los ríos más importantes de la vertiente del pacifico se hallan: Lagartero, Sanatenco, Pijijiapan, Huixtla, Huehuetán, Coatán Y Suchiate. El estado de Chiapas también cuenta con varios lagos. En el sureste muy cerca de Comitán se localizan los lagos de Montebello ubicados en la Meseta Central a corta distancia de las estribaciones de la serranía del este. Desafortunadamente, este paraíso ha estado sujeto a constantes alteraciones provocadas por el hombre.

COSTUMBRES Y TRADICIONES

Las tradiciones y costumbres de Chiapas demuestran que es una de las regiones de México en las que la influencia aborigen es mayor. Esto se puede observar en la gastronomía, en la que abunda el empleo de maíz y de papa (ingredientes ampliamente empleados por las antiguas comunidades indígenas).

Asimismo, algunos bailes típicos de la región son de origen prehispánico, tales como el Tongoetzé, el Yomoetzé y el Nicté. Del mismo modo, la región muestra elementos culturales provenientes de las poblaciones que fueron introducidas durante la colonial: la africana y la europea. Las raíces africanas se pueden observar en el empleo de la marimba.

Por otra parte, la influencia europea se puede observar en la religión. Muchas de las festividades de la región de Chiapas tienen carácter religioso.

Se realizan celebraciones en honor a los santos (tales como la fiesta de San Cristóbal y el desfile de los santos), en honor a las advocaciones de la virgen María (tales como el día de la Candelaria y las fiestas de Nuestra Señora de Guadalupe), entre otras.

Una recomendación que te podemos hacer es que conozcas y vivas la experiencia con la voz de los indígenas chiapanecos, quienes han dado vida a Centros Ecoturísticos donde ellos mismos te llevan a sus lugares místicos, comes con ellos, te muestran su gastronomía, su artesanía y comparten sus leyendas y cosmogonía. Asimismo, te proporcionamos este breve listado de fiestas y costumbres para conocer la riqueza cultural que el estado de Chiapas posee.

MÚSICA CHIAPANECA

En Chiapas la música de Marimba es muy versátil, es tal el gusto por este instrumento musical en Chiapas, que es en este estado donde se ha perfeccionado la marimba. En Chiapas se interpreta en Marimba, Zapateados, Sones Chiapanecos, Valses, Paso Doble, Música Clásica, Música Clásica contemporánea, Música Ranchera, Música Norteño.

La población indígena de nuestro estado se sirvió de bailes y cantos llenos de poesía para alabar a sus dioses y honrar sus creencias. Así fue haciendo una música que los mayores heredaron a los jóvenes, enseñándolos en el arte de crear sugerentes murmullos o ruidosa algarabía, el caracol, el teponaxtle y la chirimía; sus voces se dejaban escuchar por las selvas y los valles de nuestro estado y se fueron haciendo tenues con la llegada de los españoles, hasta casi desaparecer.

En efecto, solo restos musicales se conservan del pasado. Nos queda, por ejemplo, la música de los zoques de la región Central, donde hasta la fecha los instrumentos precolombinos acompañan las danzas tradicionales.

Los tzotziles, en cambio, alegran sus fiestas, como el Carnaval de Chamula, con instrumentos como la guitarra y el arpa, versiones coloniales de las que llegaron de Europa.

LOS INSTRUMENTOS

La marimba, viejo instrumento musical que resonaba entre el pueblo indígena ya a mediados del siglo XVI; sustituyó de pronto a toda una gama de instrumentos autóctonos de los que se conservan únicamente el pito y el tambor.

Para el siglo XIX, la música tocada con marimba recorría las zarabandas, los saraos y otras fiestas populares, así como las celebraciones religiosas.

GASTRONOMIA CHIAPANECA

La influencia nativa de la cocina chiapaneca se ve reflejada en el uso de quelites (hierbas comestibles) como el chipilín, una planta aromática de hojas delgadas que se usa frecuentemente en tamales y sopas, o la hoja santa, muy común en todo el sur de México. El alimento básico por excelencia es el maíz, al igual que en toda la gastronomía mesoamericana, con el que se elaboran numerosos platillos, bebidas como el atole o la masa para hacer tortillas. Otros ingredientes comunes son el chile, el grano de cacao, los frijoles, el aguacate y una flor comestible llamada cuchunuc. Se consumen una amplia variedad de vegetales, como rábanos, mostaza, tomates verdes y una variedad de hongos. La cacaoita es una semilla que se muele junto con las de calabaza para hacer salsas. En rurales consumiendo carnes de las zonas se siguen caza como la de armadillo, tepezcuintle, iguana, jabalí, conejo y diversas aves autóctonas. En Chiapas prevalece el frijol negro, generalmente cocinados sin manteca ni aceite, solo con el chile y sal. Los indígenas de Chamula consumen ciertas variedades de frijol con todo y raíces.





CONCLUSIONES

En este ensayo puedo concluir en que el estado de Chiapas es un espacio de belleza natural, de belleza cultural, pero sobre todo es una región que se ha conservado gracias a sus pobladores que aún siguen llevando a cabo sus costumbres y tradiciones y que no han dejado que se pierdan. En esta región hay mucha población que ocupa un lugar importante dentro de este bello estado.

En Chiapas podemos encontrar muchos centros turísticos, los cual es una fuente de ingresos para el estado y el país, la agricultura es una de las principales fuentes de alimentos y es la parte importante para la elaboración de las comidas típicas de la región ya que sus sabores son únicos, y no olvidemos que la artesanía es uno de los trabajos hechos por manos chiapanecas en la cual se trabaja el barro, madera, piedra y toda clase minerales derivados de la tierra.

REFERENCIAS

- ✓ <u>«Diversidad. Chiapas»</u>. cuentame.inegi.org.mx. Consultado el 9 de junio de 2021.
- √ Saltar a: ^a ^b Instituto Nacional de Estadística y Geografía, ed. (2020). «Censo de Población y Vivienda 2020». Consultado el 2 de febrero de 2021.
- ✓ ↑ Statoids. «Mexico States». Consultado el 16 de marzo de 2012.
- ✓ ¿Qué hacer en Chiapas?. Consultado el 15 de julio de 2018.
- ✓

 <u>↑ Lugares Turísticos De Chiapas Y Atracciones Para Visitar</u>. Consultado el 15 de julio de 2018.
- ✓ ↑ Bellezas naturales en Chiapas Archivado el 29 de julio de 2018 en la Wayback Machine.. Consultado el 15 de julio de 2018.
- ✓ <u>↑ Chiapas</u>. Consultado el 15 de julio de 2018

BIBLIOGRAFÍA

- Gobierno del Estado de Chiapas. Agenda Estadística de Chiapas.
- Gordillo y Ortiz, Octavio. (1977). Diccionario Biográfico de Chiapas. Costa Amic. Tuxtla Gutiérrez, México.